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L’Egypte post 2011 à l’aune des migrations internationales
Coordonné par Pauline Brücker, CERI-Sciences Po & CEDEJ

En dépit de nombreuses études sur l’émigration régionale et internationale égyptienne ou sur l’établissement en Egypte de communautés sub-sahariennes, notamment en provenance de la corne de l’Afrique, l’Egypte est souvent réduite à une place mineure voire à un angle mort des recherches en sciences sociales sur les migrations internationales. Or, l’Egypte est un pays de destination temporaire ou permanent, un pays de flux et de passages, un pays d’asile tout autant qu’un pays de départ, bien loin de l’image réductrice et dépolitisante d’un « Etat de transit » que les pouvoirs publics s’emploient à maintenir. 

Par ailleurs, le contexte post révolutionnaire a entrainé de nouvelles arrivées (syriennes mais également sub-sahariennes) ainsi que de nouvelles formes de gouvernance, influencées notamment par le virage sécuritaire opéré par l’Etat égyptien dans sa gestion de ses frontières et des étrangers présents sur son sol. Enfin, la question politique a été souvent délaissée au profit d’une approche géographique ou anthropologique des migrations. Or, au-delà d’un « laissez faire » de façade, l’Egypte tient un rôle bien plus politique dans sa gestion des étrangers que ne veut laisser croire le discours d’Etat.

Ainsi, remettre le politique au cœur des questions migratoires en Egypte est l’un des fils directeurs de ce numéro d’Egypte Monde Arabe. Il s’agit aussi de mettre en lumière la diversité d’un phénomène trop souvent réduit à certaines thématiques particulières. Ce numéro se veut multidisciplinaire et accueillera des contributions en science politique, en sociologie, en anthropologie et en géographie. Celles-ci devront notamment témoigner d’une approche empirique, privilégiant les sources ethnographiques de première main. Les contributions de collègues institutionnels, activistes et militants sont également bienvenues, de même que les travaux se penchant sur ces problématiques en dehors de la ville du Caire. Les perspectives originales traitant de la question migratoire via la littérature ou le cinéma sont également sollicitées.

Les sujets abordés par les articles devront traiter de l’un des thèmes suivants : 

 - Les figures de l’Etranger en Egypte

 - Continuités et ruptures de la gouvernance égyptienne des migrations et de l’asile 

 - Le migrant dans la ville : mécanismes d’inclusion et d’exclusion, rapports identitaires et intercommunautaires

 - Les travailleurs migrants : immigration et émigration de, pour et par l’Egypte

 - Politique étrangère égyptienne, relations internationales et migrations

 - Pouvoirs politique, administratif et judiciaire face aux communautés étrangères
 - La sécurisation des questions migratoires

Modalités de soumission des abstracts et des articles
Les abstracts d’une page maximum, peuvent être soumis en français ou en anglais, et sont à envoyer à l’adresse suivante pauline.brucker@sciencespo.fr avant le 15 janvier 2016.
Les articles finaux devront compter en moyenne 20,000 à 40,000 signes (espaces exclus). Des formats moins conventionnels (notes courtes sur un point particulier, récit de vie etc.) sont également possibles. Les supports visuels – photos, illustrations – sont bienvenus.

Calendrier prévisionnel
 15 janvier 2016 : réception des abstracts 

 15 février 2016 : notification des abstracts sélectionnés 

 15 mai 2016 : envoi de l’article complet 

 Eté 2016 : envoi de l’article commenté et amendé aux contributeurs 

 15 septembre 2016 : envoi de la deuxième version de l’article final 

 Décembre 2016 : Publication en ligne du numéro

Post 2011 Egypt in the light of international migrations

Coordinated by Pauline Brücker, CERI-Sciences Po & CEDEJ

Despite several studies on regional and international Egyptian emigration, on the settlement of sub-Saharan communities, especially from Horn of Africa, Egypt has often been reduced to a minor place in social sciences studies on international migrations. However, it is a country of temporary or permanent destination, of flows, of asylum as well as departure. This reality is far from the reductive and depoliticizing image of a transit state that the authorities are willing to promote.

Besides, the post-revolutionary context has led to new arrivals (Syrians but also sub-Saharans) and new forms of governance, influenced by the securitization operated by the Egyptian state in the management of its frontiers and foreigners living on its territory. Finally, the political side of the question has often been neglected over geographic or anthropological approaches to migrations. Yet, beyond a laissez-faire policy, Egypt holds a more political role in the management of foreigners than what the state discourse conveys.

Accordingly, resetting politics at the heart of migration issues in Egypt is one of the central threads of this issue of Egypte Monde Arabe along with the diversity of the phenomenon often reduced to particular themes. This edition intends to be multidisciplinary and welcome contributions in political sciences, sociology, anthropology and geography. They should be based on an empirical approach, giving priority to first-hand ethnographical sources. Articles from institutions and activists are also welcomed along with contribution dealing with the situation outside of Cairo. Original points of views addressing migration through literature or cinema would also be an asset.

Articles should deal with one of the following topics :

- Figure(s) of the stranger in Egypt

- Continuities and ruptures of the Egyptian governance of migration and asylum

- The migrant in the city : mechanisms of inclusion and exclusion, identity and intra communities relationships

- Migrant workers : immigration and emigration from, to and through Egypt

- Egyptian foreign policy, international relationships and migrations

- Political, administrative, judicial powers facing foreign communities

- The securitization of the migration issue

Conditions of articles and abstracts submission

Abstracts must be one page long maximum. They can be written in French or English and have to be sent at the following address pauline.brucker@sciencespo.fr before January 15th 2016.

Final articles should contain an average of 20 000 to 40 000 signs (spaces not included). Other less conventional forms (short notes on a special point, life testimony) can also be submitted. Visual support – pictures, illustrations are welcomed.

Projected schedule

January 15th 2016 : Reception of abstracts

February 15th 2016 : Notification of selected abstracts

May 15th 2016 : Complete articles must be sent

Summer 2016 : Sending of the commented and modified article to its author

September 15th 2016 : Sending of the second version of the final article

December 2016 : Publication online of the edition

